

「第二小学校／高松児童館／曙学童保育所複合施設整備基本計画」

策定に向けた意見交換会での意見要旨

日時	会場	参加者	発言者	意見提出者 (アンケート)
令和4年1月22日(土) 13:30～14:50	第二小学校 体育館	14名	9名	9名
令和4年1月27日(木) 19:00～20:10	第二小学校 家庭科室	4名	4名	3名
計		18名	13名	12名

【主なご意見】(2回の開催で重複する意見はまとめています。)

意見1

- ①この地域はマンションも多く子どもの数が増えているように感じます。実際の数字はどうですか。
- ②面積を減らす理由を説明していましたが、アンケート結果では広くしてほしいという意見が多かったと思います。このことについてどのように考えていますか。
- ③子どものために予算を減らさないように頑張ってほしいです。

回答1

- ①第二中学校圏域の年少人口(0歳～14歳)は今後10年程度は緩やかに増えて、その後減っていく見込みです。平成30年は4,893人で、令和10年は5,073人、令和30年は3,826人の推計です。
- ②財政状況や人口動態から考えると、他の学校の建替えや他の様々な事業を続けていくためには、現状を維持することは難しく、面積を削減する必要があります。セキュリティに配慮したうえで共用することで面積を削減する工夫をし、複合施設の計画を作っていきます。
- ③子どもたちのことを第一に考え、施設整備を進めていきます。

意見2

維持管理費などを削減できるメリットがあるため、プールをなくしてしまう方がいいと思います。プールをもたない水泳部の強豪高校に勤務していたことがあります。市民プールを活用したり、映像を使った泳法の研究をしたりして練習していました。第二小学校でも第五小学校のプールを借りるなどして対応できるのではないのでしょうか。

回答2

立川市では全小・中学校にプールを整備していますが、他市では民間等屋内プールを活用している例もあります。その場合は、授業時間の中でプールの場所まで移動することなどが課題となります。学校プールを建設するかどうかについては、第二小学校の立地条件やコスト面等を踏まえ検討していきます。

意見 3

- ①少年サッカーの運営委員として、グラウンドをこれ以上狭くしないでほしいです。現在も規格（68m×50m）より狭いコートで少年サッカーをしています。これ以上狭くなるとサッカーができなくなってしまう。また、サッカーコートが大きく取れるように、砂場の配置などを考慮してほしいです。
- ②グラウンドが使えなくなる期間を教えてください。
- ③校庭利用時のトイレは体育館と併用ではなく、校庭専用のトイレがあると土足のまま利用しやすいです。

回答 3

- ①日当たりなどを考慮して、校庭は可能な限り広くしたいと考えています。
- ②現時点では利用制限期間は未定です。校庭開放についてはスポーツ振興課が調整しますので、利用できない期間等については、今後詳細が決まり次第、スポーツ振興課から連絡します。
- ③設計の段階の説明会等でまたご意見をいただきたいと思います。

意見 4

- ①学童保育所の定員はどうなるのでしょうか。現状では小学校2年生で学童保育所に入れない子がいると聞きましたが、2年生までは入れてほしいです。
- ②工事期間中は運動会ができるのか心配です。

回答 4

- ①曙学童保育所は狭いと認識しています。全体の面積は削減する必要がありますが、児童館と学童保育所の事務所やトイレを共用することで、保育室などの面積を確保するよう努めていきます。
- ②大規模改修工事の際には、近隣の学校の校庭を借りて運動会を行いましたので、同様の対応を考えています。また、体育の授業への影響が最小限となるように建替えの手順を検討していきます。

意見 5

- ①敷地内に駐車スペースは確保されていますか。周辺道路が狭く路上駐車が多いため、いつ事故が起きてもおかしくないと感じます。周辺道路の幅を広くしてほしいです。
- ②2年前に第二小学校でトイレの改修工事を行った際に、騒音や粉塵がありました。近隣住民に気を配って工事してもらいたいです。

回答 5

- ①給食車などの大型車両や納品車も学校に来るため、建物だけでなく全体の配置について検討していきます。
- ②工事ではどうしても音が出てしまいますが、可能な限りご迷惑がかからないように対応します。工事の詳細が決まり次第、工事の説明会等を行います。

意見 6

- ①手法によって工事の期間が異なる理由は何でしょうか。
- ②仮設校舎の利用はいつから予定していますか。
- ③他の工事では供用開始時期は予定通りだったのか実績を教えてください。

回答 6

- ①従来手法では設計・解体工事・建設工事の都度、入札・業者選定をする必要があるため、DBO・PFI手法より設計や工事の期間が長くなっています。
- ②整備の手法によって時期は異なりますが、仮設校舎での授業は令和6年度の2学期から令和7年度の1学期からを予定しています。夏休みなどの長期休暇のタイミングで引越を行います。
- ③若葉台小学校の新校舎建設工事は工期通りに完成しました。

意見 7

- ① 4階建ての建物を建設することに決まったのですか。第二小学校学区の人口がそれほど増えないのであれば、3階建てで足りるのではないのでしょうか。
- ② 建物の配置の工夫次第で100m直線コースがとれるのではないのでしょうか。

回答 7

- ① 第二中学校圏域の年少人口は今後10年程度は緩やかに増えて、その後減っていく見込みです。児童数がピークの時に必要となる教室数を確保する必要があるため、その観点から校舎の階数を検討していきます。
- ② 建物の配置を決める際には、広い校庭が確保できるように配慮します。

意見 8

- ① 敷地面積は変わらないので、校舎と体育館・プールを一体化し、西側か東側に寄せて接続させることでグラウンドを広くできると思います。プールは年間30日くらいしか利用がなく、現在のプール用地は借地ですので、プールを作る・作らないについても検討が必要だと思います。
- ② 地域コミュニケーションの場として地域に開放するスペースも必要であると思います。
- ③ 第二小学校では防災備品を2階に保管しているが、避難所運営の際にすぐに取り出せる場所に配置してほしいです。校舎内のスペースの配分を工夫してください。

回答 8

- ① 若葉台小学校新校舎は校舎と体育館を一体の建物として建設しました。ご提案のとおり一体化の建物では面積が削減できますし、体育館への移動など教育活動の点からも好評です。第二小学校等複合施設についても、敷地内にどのように配置するかということから検討していきます。学校プールを建設するかどうかについては、第二小学校の立地条件やコスト面等を踏まえ検討していきます。
- ② 学校教育に支障のない範囲で、特別教室や空き教室等を地域に貸し出すことは可能です。
- ③ 若葉台小学校新校舎では体育館のすぐ隣に防災倉庫を配置しています。若葉台小学校と同様に、災害時の拠点としても使いやすいように配置を検討していきます。

意見 9

複合施設では毎日利用者が来館することで、地域住民としては音やマナーの問題を懸念しています。
駐車場や出入口の配置は地域住民に影響がないように配慮してほしいと思います。

回答 9

可能な限り地域の方に影響がないように配置を検討していきます。

意見 10

新型コロナウイルス感染症対応で空調や換気設備が必須になるなど、建設費用や維持費は前期施設整備計画策定時の見込みとは変わったと思います。今後も状況の変化に応じて計画が変わる可能性はゼロではないと思いますが、柔軟性の確保についてどのように考えていますか。

回答 10

オリンピックの影響などにより、直近の資材価格は1.3～1.5倍に高騰しました。前期施設整備計画に基づく先行事業である子育て・健康複合施設(仮称)でも、当初の見込みより建設コストは高くなる見込みです。施設の老朽化はその間も進んでいるので、可能な限り費用を圧縮しながら建替えを進めたいと考えています。

意見 11

前期施設整備計画の2023年の立川市の人口推計は18.47万人ですが、2021年ですでに18.46万人です。グリーンスプリングスなどにより魅力のある地域として、推計よりも人口は増加傾向にあるのではないのでしょうか。面積を減らして本当に大丈夫なのか危惧しています。

回答 11

当然、社会増は見込まれると思います。曙町や高松町は人気のあるエリアですが、一方で人口減少のエリアもあって、立川市全体では減っていく見込みです。また立川市の合計特殊出生率は1.3であるため、社会増が続き人口ピークの時期がずれたとしても、全体の減少傾向は変わらないと予測されます。

意見 12

高松児童館に曙町の子が来るのを良く思わない子もいます。曙町に移転したら高松町の子が来館しづらくなる恐れもあります。揉め事が起きないように配慮してほしいです。

回答 12

学校が異なるといった点に子どもたちは着目してしまう場合もあると思いますが、トラブルが起きそうな時は大人の出番だと考えています。若葉町の児童館では市外の子どもたちが来館してトラブルが起きそうな時もありますが、大人のスタッフが上手く立ち回って仲良くできるように指導しています。大人の力で子どもたちに楽しい居場所を提供できるようにと考えています。

意見 13

床面積に応じて避難所の収容人数が決まると聞いたことがあります。床面積を減らして建替えた場合、避難所の収容人数は減ってしまいますか。減る場合は地域にも情報を知らせてほしいと思います。

回答 13

第二小学校等複合施設の庁内検討委員会では防災課長も一員となり検討しています。収容人数については今すぐ答えることはできませんが、ご意見については防災課に報告します。

意見 14

スポーツ団体への貸し出しもある中で、学校・学童保育所・児童館の3つの施設でどのようにグラウンドをシェアするのでしょうか。柵などで使用エリアを分けるのでしょうか。拡充型の放課後子ども教室も始まるので、上手にすみわけをしてグラウンドを有効活用してほしい。

回答 14

時間を分けて使うのが現実的だと考えますが、利用者の声を聞いて運用方法を検討していきます。

意見 15

第一小学校の複合施設では、セキュリティについて校長先生も頭を悩ませています。複合施設と言いながら壁で仕切っていたり、学校と学習館の間の渡り廊下にシルバー人材センターの人を常駐させたりしてセキュリティを確保しています。第二小学校の複合施設は一般の人というよりも第五小学校や第二中学校の子が入ってくるようになると想像しますが、複合化により学校や PTA の負担が増えてしまうことを危惧しています。

回答 15

アンケートでは複合化によって不特定多数の人が訪れることを心配する声がありました。面積圧縮のために共用化しつつセキュリティを保つ必要があります。児童館は 18 歳未満の子どもたちが来館する施設のため、これまでの学校施設の複合化にはない課題があると考えています。基本計画策定や運用の段階等で検討していきます。

意見 16

第一小学校はエレベーターが設置されましたが、第二小学校は設置されますか。

回答 16

法令によりバリアフリー化は必須であるため、エレベーターを設置します。

意見 17

運用面での課題がたくさんあるため、学校の負担が増えることが心配です。

回答 17

各施設間で連携・協力は行っていますが、例えば事故が起きた時は学校、児童館、学童保育所のそれぞれの責任で対応し、学校に負担が増えないようにしていきます。

意見 18

子どもが怪我した時は、養護教諭が頼られて負担が増えてしまうのではないのでしょうか。線引きは難しいと思います。

回答 18

児童館や学童保育所で怪我があった時は、原則、それぞれに配置されている指導員が対応します。大きな事故が起きた時には、学校と連携して対応します。

意見 19

責任の所在を明確にする一方で、他の施設の子が怪我をしていたら連絡するなど、横のつながりも大切にしてほしいです。

回答 19

各施設間で連携して対応します。

意見 20

前期施設整備計画の高松図書館・高松学習館は面積 17%減で、第二小学校・高松児童館・曙学童保育所複合施設は 13%減です。高齢者は増えていくのに面積の削減割合が比較的高くなっていることに違和感があります。高齢者の居場所づくりについても考慮してほしいと思います。

回答 20

地域や施設の実情をヒアリングして削減割合を決めています。例えば地域学習館や学習等共用施設は広いスペースを非常に少ない人数で使っている場合がみられます。面積が削減となっても、スペースを区切って多くの団体が使用できるように、使い方を見直すことでより使いやすい施設となるよう検討していきたいと考えています。

【提出意見（アンケート）】

- ・ 区から転入して子育て関連の遅さ・古さに驚きました。小学校2年生で学童保育所に入れないという不安が解消されることを願っています。
- ・ 高松児童館を利用していますが、場所が移動することで今まで通り利用できるのか不安です。
- ・ 余剰面積の有効活用とありますが、具体案等がないので本当に有効か疑問です。面積の削減にこだわらずに将来コストなどを含めて全体的な費用で考えてほしいです。
- ・ 高松児童館や学童保育所の跡地がどうなるのかも提示してほしいです。高松児童館を利用している保護者や児童だけでなく、各種団体のこともフォローや配慮をしてほしいです。
- ・ 立川市の全校にプールがあります。教育上必要であると思われませんが、何校かはプールがなくてもよいのではと思います。市民プール、五小、二中の活用で何とかならないでしょうか。（防災用としては地下タンクを新設し雨水を利用する。この水を利用して仮設トイレを使用する。）
- ・ 長期間にわたる工事のため、振動、粉塵、騒音などに配慮していただきたいです。工事中は防音、防塵用の養生シートや1階部分にフェンスの設置などをお願いしたいです。大型車両の出入りはなるべく表通り（東門）の利用をお願いしたいです。道路幅の狭い通りは両方向からの車のすれ違いが難しく、時には民家の垣根やブロック塀が壊されたりします。道路の勾配により給食室側の門付近から工事の散水や雨水が落ち葉と一緒に民家の方へ流れてきて、排水溝がすぐに詰まってしまいます。工事中やその後の施設管理の時はご配慮ください。
- ・ 今後不特定多数の出入りがあるため、安全面やマナー等のことから新校舎の出入口には配慮していただきたいです。
- ・ 新校舎が楽しみです。もう少し具体的な話があるとより嬉しいです。令和11年度には第二小学校が100周年を迎えます。仮に工期が遅れてもそれまでには完成していただきたくお願いいたします。
- ・ 決まる前に事前の説明会を望みます。
- ・ グラウンドについての要望です。使用できない期間を教えてください、狭くしないほしい、ガラス等の安全面、グラウンド専用のトイレの設置、スプリンクラーの設置、ナイター照明の設置、サッカーコートに入らないような砂場の位置、雨天後グラウンドが乾くように校舎は敷地の南側にしないでほしい。
- ・ グラウンド規模を知りたくて参加しました。今後も少年・少女のスポーツ環境を与えてくださることを切に願います。
- ・ 小学校、児童館、学童保育所の共有部分、分離部分のすみわけが難しいが、情報共有を行い地域の子もたちのより良い成長ができるようお願いいたします。
- ・ 建替えについて反対することはなく、子育て環境の充実と防災機能の充実、解体・建設工事期間の短縮について理解しました。これまで高松児童館に曙町の子が行くことでトラブルもあったので、その逆への配慮をしてほしい。第一小学校の教室を使用する機会があり、機能性等の充実を理解したので、老朽化での建替えは賛成です。
- ・ 計画策定途中の住民への定期的な情報開示を求めます。

【出席者の属性】

複合施設との関係	1月22日(土)	1月27日(木)
第二小学校児童の保護者	1名	0名
第二小学校入学予定の未就学児の保護者	4名	0名
保護者以外で曙町又は高松町の在住者	8名	3名
その他	2名	1名
計	15名	4名

※1月22日(土)は複数回答があったため、出席者数14名を超えています。

住所	1月22日(土)	1月27日(木)
曙町	10名	3名
高松町	2名	0名
曙町又は高松町以外の立川市内	1名	1名
立川市外	1名	0名
計	14名	4名